
Trabajo, salud e 
inversión: los ejes 
del presupuesto 2021

DIPUTADOS Y CORES PLANTEARON PRIORIDADES PARA EL ERARIO REGIONAL

Este jueves se dará a conocer el 
presupuesto 2021. La Región 
solicitó $122 mil millones, $40 

mil millones más que este año, 
monto que se ve complicado 
que se apruebe debido a la pan-

demia.  
Más allá de eso, diputados y cores 
plantearon los ejes del erario 

regional y aseguraron las priori-
dades deberían ser salud, educa-
ción y trabajo. 

Se solicitaron $122 mil millones, $40 millones más que este año.  
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En la mayoría de los casos, se debe a no portar un permiso temporal, por lo que el llamado de las autoridades es a la responsabilidad ciu-
dadana. Por otro lado, ayer se informaron 190 nuevos contagios y la cifra de casos activos es de 1.817. 

Región suma más de 25 mil detenidos por infracciones a Toque de Queda y cuarentenas
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CFT Lota Arauco 
ingresa a la gratuidad 
el próximo año  
con dos mil cupos

Se valora este nuevo apoyo anunciado 
por el Gobierno, pero aseguran que 
no alcanza de cara a la reactivación. 

 FOTO: CFT LOTA ARAUCO

CPC Bío Bío y CUT: 
subsidio al empleo  
es insuficiente  
en la proyección
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Hace poco, lanzó “Sentimental”, 
tema donde trabajó con Leonel 
García, de Sin Bandera. Canción 
que le permite seguir creciendo y 
en la huella de su tío, el recordado 
Leonardo “Nardy” Torres. 

Músico Joaquín 
Álvarez y una 
historia con una 
fuerte raíz familiar
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Número de morosos  
en la Región del Bío Bío 
se acerca al medio  
millón de personas
De acuerdo al Informe de Deuda Morosa 
elaborado por la Facultad de Economía y 
Negocios de la USS y Equifax, el 35,4% de la 
población regional mayor de 18 años no 
está al día con sus compromisos. 
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EDITORIAL: EL TURISMO EN PANDEMIA
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Durante los últimos días y en medio 
de todo el contexto político, social y sa-
nitario que nos afecta, nos hemos en-
terado que el Gobierno no firmará el 
Acuerdo el Acuerdo de Escazú. Se tra-
ta de una noticia muy negativa para el 
mundo ambiental, pues se deja de ga-
rantizar que la participación ciudada-
na pueda anticiparse a los conflictos 
ambientales, tan comunes en Chile du-
rante las últimas décadas. Es también 
lamentable, porque las justificaciones 
que se entregan son casi idénticas a las 
que se escuchan desde diferentes ám-
bitos empresariales: falta de garantías 

bles ante proyectos de desarrollo 
podrían amenazarlos.  

Lo que hace el texto del Acuerdo es 
garantizar la entrega de información 
oportuna y el derecho de la ciudadanía 
a participar en los procesos de toma de 
decisiones, presentando observaciones 
por medios apropiados y disponibles. 
Así, la autoridad se obliga a explicar 
que la decisión tomada -cualquiera sea 
esta- considera los resultados del pro-
ceso de participación ciudadana.  

La impresión que entonces queda 
es que se quiere prever que proyectos 
de inversión sean detenidos por accio-
nes de la comunidad y la participación 
ciudadana, tratando de evitar lo que ha 
ocurrido con el Convenio OIT 169, so-
bre la participación de pueblos origina-
rios en la toma de decisiones. Esto, 
cuando lo que justamente busca el 
Convenio es que, a través de la partici-
pación temprana de la ciudadanía, se 
pueda evitar la judicialización duran-
te los procesos de evaluación ambien-
tal. Por todo ello, al no firmar el Acuer-
do de Escazú, Chile pierde una gran 
oportunidad de avanzar hacia lo que 
precisamente está promoviendo en 
otros foros: nuestro compromiso con el 
desarrollo sustentable.

la cumbre de la tierra de Rio+20 en 
2012 y este rechazo significa -en cierta 
medida- romper con una tradición de 
nuestro país en sus compromisos con 
acuerdos multilaterales ambientales.  

En este caso, se trata de un pacto 
que incluso fue promovido por Chile y 
que hoy cede a las presiones que impi-
den su materialización. En un análisis 
más detenido, la razón fundamental 
del rechazo corresponde a la temática 
de la participación ciudadana en la 
toma de decisiones ambientales. Sin 
embargo, en lo que concierne a la par-
ticipación vinculante de la ciudadanía 
estamos al debe, y es ese el principal te-
mor del Gobierno, pues el Acuerdo im-
pone una serie de condiciones que in-
crementan el poder de la ciudadanía y 
sus organizaciones en la toma de deci-
siones ambientales.  

¿Qué condiciones impone el Acuer-
do a la participación? El Artículo 7 
aborda este aspecto, y en realidad no es 
muy diferente a las actuales formas de 
participación de la comunidad en los 
procesos de Evaluación de Impacto 
Ambiental, pero se indica en forma es-
pecífica el respeto a los derechos huma-
nos y de los pueblos indígenas. En par-
ticular, de las comunidades vulnera-

y la certeza jurídica que se perdería al 
firmar dicho Acuerdo. 

El Acuerdo de Escazú es un tratado 
multilateral regional de América Lati-
na, cuyos objetivos son garantizar los 
derechos a la información, participa-
ción pública en la toma de decisiones y 
acceso a la justicia ambiental, contribu-
yendo a la protección del derecho de 
cada persona, de las generaciones pre-
sentes y futuras, a vivir en un medio 
ambiente saludable y al desarrollo sos-
tenible. Como se ve, son objetivos con 
los que Chile ya se ha comprometido an-
teriormente, desde la participación en 

El rechazo del gobierno 
de Chile al Acuerdo de 
Escazú
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En el Día Nacional del Donante de 
Órganos y Tejidos del Cuerpo Humano, 
la premisa es informarnos e informar. 
Aunque en octubre se conmemora a 
nivel mundial la donación de órganos, 
fecha que la Organización Mundial de 
la Salud (OMS) estimó para incentivar 
a que cada persona manifieste su deseo 
de querer ser donantes, en nuestro país 
también se reconoce a aquellos que en 
un acto solidario son capaces de dar a 
otros la oportunidad de una nueva vida.  

Así, cada 27 de septiembre se con-
memora el día de las y los donantes, en 
reconocimiento al noble gesto de Pa-
mela Andrea Toledo Ortiz, una peque-
ña de tan solo 12 años que poco antes 
de fallecer pidió a su familia ser donan-
te. Deseo que fue respetado. 

En nuestro país el trasplante de ór-
ganos es una realidad exitosa para al-
gunos y muy dramática para otros, ya 
que, la escasez de donantes no permi-
te responder adecuadamente a las ne-
cesidades. Lamentablemente, muchos 
pacientes fallecen antes de poder ac-
ceder a un trasplante. 

El 2019 fue el año que más órganos 
se han trasplantado en Chile. A nivel 

La invitación es a conversar el tema, a 
informarnos de los alcances y benefi-
cios de este acto y, por supuesto, mani-
festar e informar esta voluntad a nues-
tros seres más cercanos y familia para 
que el día de mañana, si así fuera el 
caso, ellos puedan asegurar que se cum-
pla nuestra voluntad de donar.

nacional 300 donantes permitieron dar 
una nueva oportunidad de vida a 645 
trasplantados. Esta cifra se compone de 
donantes vivos, que son capaces de 
comprometerse con la causa de quie-
nes lo necesitan, y de órganos prove-
nientes de personas fallecidas. Estos úl-
timos, tuvieron un incremento del 58% 
respecto del año 2018 según cifras en-
tregadas por el Minsal. 

Sin embargo, a pesar de lo esperan-
zador de este incremento, son cerca 
de 1.400 personas las que se encuentran 
en lista de espera de algún órgano. Y de 
este grupo, uno de cada tres pacientes 
muere sin poder acceder al trasplante. 

Es necesario ser conscientes de la 
donación de órganos y dejar atrás los 
mitos. La lista de espera es única, nacio-
nal y transversal al sistema de salud 
público y privado, conteniendo la infor-
mación necesaria de los receptores de 
cada órgano según criterios de compa-
tibilidad establecidos, con el fin de ase-
gurar el mayor porcentaje de éxito de 
cada trasplante en los programas ac-
tualmente activos en el país, como son 
corazón, pulmón, hígado, páncreas y ri-
ñón. Este último el de mayor prevalen-

En Chile, son cerca de 1.400 personas las que se 

encuentran en lista de espera de algún órgano.

Día Nacional de la 
Donación de Órganos

A partir de este lunes se ha-

bilitaron los permisos para que 

las personas puedan concretar 

viajes interregionales a comu-

nas que se encuentren en las 

Fases 3 (Preparación), 4 (Aper-

tura Inicial) y 5 (Apertura Avan-

zada), en el marco del Plan 

“Paso a Paso”. 

La autorización, que debe 

solicitarse en la Comisaría Vir-

tual, contará con los datos per-

sonales del interesado. Su uso 

debe ir acompañado con el de 

un pasaporte sanitario vigente. 

No podrán movilizarse per-

sonas que se encuentre en los 

registros Covid-19 activos del 

Ministerio de Salud o que estén 

bajo las medidas de aislamien-

to obligatorio. El permiso no 

habilita a las personas el ingre-

so y salida a través de cordones 

sanitarios, ni para el desplaza-

miento dentro del toque de 

queda. 

 

@JMPalaciosParra 
“¡Atención vecinos! Desde hoy se 

permiten los viajes entre regio-
nes, a comunas en fase 3 o más. 
Les recordamos tomar todas las 
medidas necesarias y viajar solo 
si es necesario. #EntreTodosNos-
Cuidamos”. 
 
@nicodesar 
“En todo caso, los viajes interre-
gionales en la práctica jamás es-
tuvieron prohibidos, así como 
tampoco los internacionales”. 

 
@natycuac 
“Hoy mi mamá me dijo “no te voy 
a preguntar de nuevo si vas a 
venir porque me vas a decir que 
no”, le conté del permiso para 
viajes interregionales que va a sa-
lir el lunes, ahora solo tiene que 
salir de cuarentena su comuna”. 
 
@jpablos91 
“Veo las medidas que están to-
mando e impulsando las autori-

dades respecto a hoteles y restau-
rantes en contexto de los viajes 
interregionales. Espero tengan 
en consideración que es cada 
vez más patente la vía de propa-
gación por aerosoles del virus”.

#FUE TENDENCIA

cia en Chile.   
Sin lugar a duda, la decisión de donar 

nuestros órganos es una decisión de 
profundo amor, un amor desinteresa-
do muchas veces, que permite en algu-
nos casos mejorar la calidad de vida de 
las personas y en muchos otros es en-
tregar la posibilidad de seguir con vida. 
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EDITORIAL

D
esde 1980, cada 27 de septiembre se conme-

mora el Día Mundial del Turismo. Una fecha 

que en este 2020, por razones obvias, se ha 

dado en un contexto totalmente diferente a 

causa de la pandemia: y es que este sector ha sido uno 

de los más golpeados como efecto del coronavirus. 

Las restricciones sanitarias han provocado una enor-

me caída en los viajes y una baja repentina de la deman-

da de los consumidores, trayendo como consecuencia 

un desplome sin precedentes del número de turistas in-

ternacionales. 

Datos de la Organización Mundial del Turismo, dados 

a conocer en un informe de la Organización Mundial de 

la Salud referido a los efectos de la pandemia en este ám-

bito, muestran que entre 100 y 120 millones de empleos 

turísticos directos están en riesgo, mientras que la Con-

ferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y De-

sarrollo prevé una pérdida del 1,5 al 2,8 % del PIB mun-

dial debido a la crisis de la industria por la Covid-19. En 

ese mismo documento, se señala que el turismo es la ter-

cera categoría de exportación más grande del mundo 

(después de los combustibles y los productos químicos) 

y en 2019 representó el 7% del comercio mundial. 

En los primeros cinco meses de 2020, dice este infor-

me de la ONU, las llegadas de turistas internacionales 

se han reducido en más de la mitad y, por ejemplo, en Es-

El turismo en pandemia

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Cerro Chepe 

  
Señora Directora: 

La semana pasada me enteré 
por la prensa regional del proyecto 
de EFE, Empresa de Ferrocarriles 
del Estado, respecto al nuevo 
puente ferroviario de doble vía, 
que cruzará el Río Bío Bío, quién 
dio a conocer, que se construiría 
un túnel en el Cerro Chepe, parale-
lo al actual, construido en el año 
1889, el cual se realizaría mediante 
tronadura, unos días después se-
ñalan, que no se haría con explosi-
vos, sino con químicos, que van 
fragmentando la roca, para facili-
tar su extracción, y que para los ha-
bitantes del sector, tendría un mí-
nimo impacto casi imperceptible. 

El cerro Chepe de Concepción, 
posee una vistas maravillosas de la 
ciudad, Río Bío Bío, isla Quiriqui-
na, Bahía de Concepción y comu-
nas aledañas, etc., en su cima po-
see una Cruz protectora de la ciu-
dad, un Mirador, que se 
encuentran en total abandono, 
veo que nuestras autoridades y go-
bierno, nada han hecho por pre-
servar el Cerro Chepe, en sus lade-
ras presenta erosión fluvial, por 
movimientos telúricos, desliza-
mientos de tierra en sectores habi-

tables son frecuentes en invierno, 
que requieren de taludes con pie-
dras para favorecerlo, necesita re-
forestación, mantención de cruz y 
mirador, éste último ya no posee 
escala, un vecino probablemente, 
construyó una improvisada escala 
con varas de árboles, pero es un 
riesgo subir, mejorar sus accesos 
es fundamental, antiguamente 
cuando el cerro estuvo  muy pobla-
do, había un acceso de tierra en 
forma de caracol, en calle Pedro 
León Gallo, altura del 1600, el cual 
daba directo a la cruz, otro por ca-
lle Rosamel del Solar, ambos acce-
sos cerrados por los vecinos, tam-
bién por el sector de corralón mu-
nicipal, y el oficial por calle 
Briceño, con escala de cemento, a 
un costado del Cementerio Gene-
ral de Concepción. 

Como penquista, ciudadano y 
vecino, me opongo a la construc-
ción del túnel en Cerro Chepe, por-
que considero, que sí va a haber un 
impacto en la comunidad residen-
te, por las razones anteriormente 
expuestas, no significa que me 
oponga al progreso, porque es ne-
cesario realizarlo, por los benefi-
cios que traerá la modernidad, por 
lo que sugiero a EFE, nuestras au-
toridades, institución de impacto 

ambiental, estudien la posibilidad 
de ejecutar la obra a un costado del 
actual túnel, donde existe espacio 
para realizarlo, y de paso se vean 
beneficiadas las familias que viven 
a un costado del túnel en la Pobla-
ción Pedro del Río, erradicarlas del 
sector, dándoles el ahorro de 10 
U.F., o en su defecto completar el 
ahorro faltante, para quien posea 
ahorro previo, para que el Minvu, 
Ministerio de Vivienda y Urbanis-
mo, le otorgue el subsidio para que 
obtengan la anhelada casa propia. 

 
José Antonio Ferrada Villar 

 

Efectividad de cuarentenas 

  
Señora Directora: 

Veo con preocupación la perma-
nente alza en las cifras de conta-
gios y casos activos de la Región 
del Bío Bío, en especial lo que ocu-
rre en Coronel. Además, en diver-
sas publicaciones gente que reside 
en esa comuna dice que no hay un 
mayor control a la cuarentena, y 
que la ciudadanía se mueve casi 
con normalidad. Si es así, ¿qué va-
lor tiene esta normativa, si no se 
fiscaliza su buen funcionamiento? 

 
Elisa Barrientos Moya

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

tados Unidos, se han perdido 320.000 millones de dóla-

res en ingresos por turismo. A nivel mundial, el turismo 

sustenta uno de cada diez puestos de trabajo -sólo en Eu-

ropa genera 27 millones- y proporciona medios de vida 

a muchos millones de personas. 

Sin dudas, esta es una realidad que también tiene 

una repercusión en Chile, y en la Región del Bío Bío en 

general. Si bien en el país los efectos no han sido tan pa-

tentes porque la última temporada estival se desarrolló 

casi con normalidad, vale preguntarse qué pasará en el 

próximo verano, y de qué manera es posible que este sec-

tor se adapte a los requerimientos sanitarios. Ahora, al 

momento de planificar cualquier viaje, hay que tener pre-

sente cómo trasladarse, en qué condición se encuentra 

el lugar de destino y qué se puede hacer. 

Así como otros ámbitos, el turismo debe readaptar-

se, cambiar en función de la pandemia para mantener-

se operando. Y en ese camino, puede aprovechar de ha-

cerlo con una mejor relación con el medioambiente. 

Así como en otros sectores, el 

coronavirus dejó en claro la 

vulnerabilidad que existe en el 

ámbito turístico, que debido a las 

restricciones ha perdido sus 

principales fuentes de ingreso. 

¡
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se realizará la elección 
primaria para definir los 
nombres para las municipales 
y para Gobernador.

El próximo 29 de 
noviembre

del Partido Igualdad es otro 
de los nombres que se 
presentará como candidato a 
Gobernador.

El Core, Javier 
Sandoval 

“Porque he visto en terreno todas las consecuencias de este virus. Los profesionales de la salud 
hemos dado una dura lucha y por eso tenemos la autoridad para hacer un llamado a que la gente 

se quede en su casa. Evite salir y resguarde a su familia”.

Mauricio Rodríguez, enfermero

#MeQuedoEnCasa

La oposición tiene varias cartas 
para la elección de Gobernador

RESTA POR DEFINIR QUIÉNES IRÁN EN LA PAPELETA DE LAS PRIMARIAS

El próximo 29 de noviembre no 
solo se definirán los nombres que se 
presentarán en las papeletas de elec-
ciones municipales en abril próximo, 
sino que, además, se determinarán 
las cartas definitivas para el cargo de 
Gobernador Provincial. 

En ese orden, a la fecha, la oposi-
ción tiene una larga lista de candida-
tos que esperan alzarse como la car-
ta definitiva para disputar el puesto 
en la elección final. De hecho, para al-
canzar dicho dictamen definitivo, 
los partidos que forman parte del 
bloque determinaron hacerlo a tra-
vés de elecciones primarias. Al ser 
consultados sobre sus propuestas, 
respondieron que, como oposición, 
a nivel local, están trabajando de 
buena manera y con voluntad de 
crear una coalición fuerte para recu-
perar la Región”. 

“Como PS, al día de hoy (ayer), te-
nemos un solo precandidato inscri-
to para el cargo de Gobernador Regio-
nal, que es Enrique Inostroza y tiene 
como característica él ser uno de los 
nuevos rostros de la política local. Es 
el único militante del partido que 
manifestó su intención de presentar-
se en este escenario. Además, aclara-
mos que como partido regional no te-
nemos ningún inconveniente en que 
se fije o se establezca algún mecanis-
mo que permita trabajar en la idea de 
un candidato o candidata única de 
toda la oposición”, comentó Patricio 
Fierro, presidente regional del PS. 

Desde la DC también manifesta-
ron la intención de ir primarias y se-
ñalaron que, hasta el momento, tie-
nen dos precandidatos en carrera y 
que el elegido lo definirán desde el ni-
vel central. “Para el cargo de Gober-
nador, nos centramos en dos nom-
bres. Ambos de bastante experiencia 
en política y consideramos que son 
buenas cartas. Ellos son Eric Aedo y 
Jaime Monjes”, indicó Marcelo Yé-
venes, presidente del partido. 

 
Más nombres 

El Pacto Electoral, “Unidad Para el 
Cambio”, también maneja algunas 
interesantes propuestas para el pre-
sentar en primarias. “Como PRO, te-
nemos dos nombres de forma inter-
na. Ellos son Jonathan Díaz y Renzo 
Galgani. Estamos tratando de avan-
zar y abriendo camino a la participa-
ción ciudadana, así que somos par-
tidarios de definir la carta de la opo-
sición en unas primarias”, sostuvo 
Carolina Ceballos, presidenta regio-
nal del PRO. 

Por su parte, desde el FREVS anun-
ciaron que no presentarán precandi-
datos, porque les interesa “privilegiar 

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Partidos presentaron nombres y concuerdan en que la carta definitiva debe 
decidirse mediante el mecanismo de primarias en noviembre próximo.

la unidad de la oposición y si llevan 
más nombres hará más difícil el pro-
ceso de designación”, indicó Leo-
nardo Gutiérrez, coordinador regio-
nal del partido. 

El PC también presentará un nom-
bre. “Nuestra carta para la Goberna-
ción es la compañera Tania Concha”, 
aseguró Pablo Cuevas, encargado re-
gional del Comité Regional del PC. 

También se consultó al Partido 
Radical, pero informaron que esta-
ban definiendo algunos temas en el 
Consejo Regional. 

De aquí a los próximos días, los 
partidos deben presentar los nom-
bres definitivos que irán como pre-
candidatos a las primarias de no-
viembre.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Frente Amplio: primarias condicionadas

A nivel regional, el Frente Amplio 
también tiene dos candidatos: Fran-
cisco Córdova y Esteban Guzmán. 
Ambos pelearán por ser el precan-
didato definitivo del partido. 

Sin embargo, la participación del 
conglomerado en las primarias para 
Gobernador Provincial está condi-
cionada a la decisión que se tome 
en Santiago, puesto que, el domin-
go el FA emitió un comunicado des-
cartando las primarias globales con 

la ex Nueva Mayoría para las muni-
cipales y elecciones de Goberna-
dor. 

Ayer, durante el día, la mesa nacio-
nal del bloque definió dar un giro 
y abrir la puerta a esa posibilidad, 
pero con algunas condiciones.  

Solicitaron “mínimos éticos en 
la primaria”, “mínimos programá-
ticos” y que “todos los partidos 
pongan en competencia a todos 
sus alcaldes incumbentes”.

LA GOBERNACIÓN espera por su nuevo líder. En las elecciones de 
abril del año 2021 un nuevo nombre tomará el puesto de Gobernador.
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De la Covid-19 en la 
Región corresponden a 
contactos estrechos, 
explicaron desde Minsal.

62,3% de los 
casos

ATENCIÓN Y HOSPITALIZACIÓN DOMICILIARIA

Hasta el Ministerio de Salud 
llegó la polémica por el térmi-
no de programas de atención 
y hospitalización domicilia-
ria que realiza la Atención Pri-
maria de Salud en el Bío Bío. 

Fue el propio titular de la 
cartera, Enrique Paris quien 
salió a apaciguar las aguas 
confirmando la continuidad 
de ambos programas. “No es 
verdad la situación denuncia-
da y vamos a destinar $8 mil 
millones más para ellos. Esta-
mos pidiendo que se redesti-
nen dineros para el programa 
de visita domiciliaria y lo vol-
veré a aclarar. Los dos progra-
mas continúan y los alcaldes 
ya lo saben”, dijo. 

Lo anterior, eso sí, se con-
trapone con lo señalado el do-
mingo por el director del Ser-
vicio de Salud Concepción, 
Carlos Grant, quien confirmó 
el término de la hospitaliza-
ción domiciliaria para pacien-
tes Covid. “A partir del 30 de 
octubre no tendremos recur-
sos para la hospitalización do-
miciliario y eso tiene cierta 
lógica, ya que se evaluarán 
otras modalidades para ellos 
como traslados a residencias 
sanitarias o camas básicas de 
nuestros hospitales”, explicó. 

El diputado Manuel Mon-
salve indicó que “esperamos 
que esto se formalice en los 
próximos días a los munici-
pios, ya que hay un compro-

Controversia entre Paris y 
Grant por programas APS
El titular de Salud confirmó en la Cámara la continuidad de ambos, 
el director del SSC ratificó solamente la continuidad de un plan.

miso del ministro”. El Bío Bío 
cuenta con 990 trazadores, 
distribuidos en 63 Cesfam, lo 
que significa 20 trazadores 
por cada 10 mil habitantes. 
Con respecto a la investiga-
ción de los casos, Javiera Pa-
checo, coordinadora nacio-
nal de testeo y trazabilidad, in-
dicó que un 81% han logrado 
cumplir los plazos en la opor-
tunidad de la investigación 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

del caso positivo, mientras 
que, con los contactos estre-
chos, la cifra llega al 73,3%, 
esto es contactándolos antes 
de las 48 horas. 

A lo anterior, sumó que el 
62,3% de los casos positivos de 
la Región son contactos es-
trechos. 

Javiera Pacheco aseveró 
que “tenemos que fortalecer 
la trazabilidad y la calidad de 
la investigación realizada”. 

En tanto, el ministro Enri-
que Paris indicó que una de 
las dificultades que tienes es 
que “a veces la gente no quie-
re informar con quien ha es-
tado”.

El diputado de la DC e integran-
te de la comisión de Hacienda, José 
Miguel Ortiz pidió que el Ingreso 
Familiar de Emergencia (IFE) se 
entregue hasta diciembre 

El parlamentario manifestó que 
“el desempleo y caída de ingresos le 
sigue pegando a las familias del 40% 
más vulnerable, especialmente en 
regiones como el Bío Bío”. 

Diputado Ortiz aboga por  
extender los pagos del IFE

peado fuertemente a miles de fami-
lias “por ello vamos a insistir en las 
próximas semanas en negociar y 
mejorar las mejores condiciones 
de ayuda que permitan a los miles 
de chilenos enfrentar la difícil situa-
ción que hoy vivimos”. 

Este plan anunciado por La Mo-
neda tiene un fondo Fiscal por 12 
millones de dólares.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

ORTIZ integra la Comisión de Hacienda

El diputado comentó que el go-
bierno hace lo correcto al exten-
derlo hasta el mes de octubre, “la ley 
establecía la posibilidad de ampliar 
este subsidio si la situación econó-
mica y sanitaria se mantenía”. 

Ortiz, quien participó en las ne-
gociaciones entre el Parlamento y 
el Ejecutivo, recalcó que el desem-
pleo y la caída de ingresos ha gol-

Corbiobío pide no reducir el 
presupuesto regional 2021

FOTO: ARCHIVO / GRUPO COPESA

Corbiobío anunció que 
hará uso del derecho a peti-
ción de cara al presupuesto 
regional que se conocerá en 
los próximos días. 

La noticia fue entregada 
por el director de la entidad, 
Andrés Cruz, quien mani-
festó que “Este derecho a 
petición busca que no se nos 
reduzca un 11% el presu-
puesto nuevamente, por 
eso, pedimos a Hacienda 
que  nos explique los recor-
tes realizados en un com-
plejo tiempo, como  los últi-
mos meses”. 

La determinación fue bien 
recibida por el diputado y ex 

intendente Jaime Tohá, 
puesto que el erario de 2021 
se trabaja en la modalidad de 
“base cero”. “Este es un pre-
supuesto escrito en una hoja 
en blanco y precedido de un 
amplio diálogo. Se va a plan-
tear un dilema, obvio, res-
pecto a cuánto se va a dejar 
para nuevas iniciativas, por-
que no se pueden disminuir 
los presupuestos en salud, 
por ejemplo”, sostuvo. 

El vicepresidente de la 
Cámara de Diputados, Ro-
drigo González (PPD), dijo 
que “el derecho a petición 
es sagrado, pero poco res-
petado”. 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ENRIQUE 

PARIS durante 
su visita a 
Concepción.
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En abril se facilitó $12 mil 
millones, de los cuales han 
retornado a la Región $7,5 
mm en proyectos. 

Préstamo al nivel 
central

se pidió de presupuesto 
regional para el próximo año. 

$122 mil millones

“Me quedo en casa porque es la forma de salvaguardar la salud de tod@s y volver a la norma-
lidad lo antes posible. Nos ha tocado vivir el mayor desafío de los últimos tiempos. Soy responsa-

ble, #MeQuedoEnCasa.”

Alain Pérez, docente Depto. Electrónica e Informática, USM.

#MeQuedoEnCasa

Trabajo, Salud e inversión: la  
prioridad en el presupuesto 2021

SE CONOCERÁ ESTE JUEVES

La discusión por el presupuesto 
regional para el próximo año ha es-
tado precedida por los posibles re-
cortes que este pudiese tener. 

Claro, desde la Dirección de Pre-
supuesto se pidió a la Intendencia 
que se aprobara una solicitud de 
erario con recursos entre un 80 y un 
90% de actual marco de dinero re-
gional. 

Hasta el minuto, la autoridad re-
gional solicitó $122 mil millones 
para 2021, $40 mil millones más 
que este año y que se ve complejo 
que sean otorgados a raíz del actual 
escenario de pandemia. Esto se 
debe a los recortes presupuesta-
rios que ha tenido la Región, que al-
canza los $5,4 mil millones, además 
de un “préstamo” entregado al ni-
vel central en abril por más de $12 
mil millones, de los cuales han re-
tornado $7,5 mil millones en finan-
ciamiento de proyectos. 

Bío Bío no es la única región que 
ha tenido cambios en sus presu-
puestos, ya que estas modificacio-
nes se han replicado en otras zonas 
como Maule, Valparaíso y Antofa-
gasta. 

 
Austeridad y gasto social 

Desde el Congreso, quienes de-
berán analizar el presupuesto 
para el Bío Bío estiman que habrá 
factores que tienen que ponderar 
durante su tramitación, pero no 
permitirán que sea inferior al de 
este año. 

El diputado Cristóbal Urruticoe-
chea (RN) apuntó a que “debe haber 
austeridad en el gasto gubernamen-
tal, y al mismo tiempo, la inyección 
de mayores recursos económicos 
en programas sociales de ayuda di-
recta y en la reactivación de las 
Pymes. Se debe recortar allí, donde 
no se resienta, y enfocar el presu-
puesto en la protección de los más 
vulnerables”. 

Por su parte, la diputada Joanna 
Pérez (DC) comentó que “hay que 
trasparentar el actual presupuesto 
y tenemos la certeza que ningún 
proyecto se dejará de hacer por fal-
ta de recursos. Vamos a tener un 
piso distinto, por lo que tendremos 
que poner todo el empeño en la 
reactivación económica”. 

En tanto, Félix González (PEV), 
señaló que “se debe disminuir el 
hambre, combatir la pandemia 
junto a la salud municipal, em-
prendimiento y cómo invertimos 
en fomento, y por último es el 
agua, se debe asegurar el agua po-
table a la población con las redes 
necesarias”.  

 FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Diputados y cores entregaron sus opiniones sobre lo que debería contener el erario 
regional para el próximo año. La pandemia podría ser un factor a la hora de 
obtener nuevos recursos.

ver a los colegios con las mismas 
condiciones”. 

Su par Tania Concha (PC) con-
signó que las áreas primordiales 
deberían ser la reactivación econó-
mica de la Región. “La entrega de 
mano de obra, y apoyar en las de-
ficiencias detectadas en los Servi-
cios de Salud y los recursos ten-
drán que ir para allá. Además, aho-
ra tenemos como experiencia que 
tenemos que destinar recursos 
para la Ciencia, la tecnología y la in-
novación”. 

Luis Santibáñez (UDI) pidió 

mantener la continuidad en la eje-
cución de los proyectos que ya 
cuentan con compromisos finan-
cieros. “Se trata de la Costanera 
de Chiguayante, la pavimentación 
de Jaime Repullo, la construcción 
del Estadio de Los Ángeles, entre 
otras iniciativas de mejoramiento 
urbano para la Región y el presu-
puesto debe establecer una inver-
sión cercana a los $85 mil millo-
nes”, opinó.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Salud y trabajo 

En el Core, quienes serán los que 
tendrán que definir la distribución 
de los dineros para inversión local, 
entregaron tres ejes para priorizar 
este gasto. 

Andrés Parra (PS) indicó que “de-
ben ser inversiones que generen 
trabajo, financiar proyectos de rá-
pida ejecución, también dineros 
para salud. Y lo otro relevante, en 
donde no hemos metido ningún 
dedo, es el tema de la educación y 
debemos apoyar ahí. Si esto no 
cambia, los niños tendrán que vol-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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con Covid-19 han sido 
trasladas a otras 
regiones, 28 de ellos a 
Santiago.

personas 
40 

LA MAYORÍA CIRCULAN SIN PERMISO TEMPORAL 

Región suma más de 25 mil detenidos 
por Toque de Queda y cuarentenas

FOTO.CAROLINA ECHAGUE M.

Autoridades llaman a la responsabilidad de los 
ciudadanos, considerando que se trata de un virus 
de rápido contagio y muchas veces letal.  Casos 
activos tendrán confinamiento de sólo 11 días.

La incivilidad de habitan-
tes de la Región, que no se ad-
hieren a las medidas sanita-
rias, se refleja con los 25 mil 
173 detenidos que se han re-
gistrado desde el inicio de la 
pandemia producida por la 
Covid-19. 

El contralmirante, Carlos 
Huber, detalló que desde que 
se inició el Toque de Queda, 
hace más de 190 días, “van 15 
mil 570 detenciones por in-
cumplimiento de la medida y 
relacionados con las cuaren-
tenas vigentes desde que par-
timos en marzo van nueve 
mil 603”.  

Puntualizó considerando 
que sólo durante las cuaren-
tenas que partieron en agos-

to hay nueve mil 270 deteni-
dos. “Esto demuestra que hay 
gente que sigue insistiendo 
en salir de sus casas sin las 
autorizaciones correspon-
dientes, es gente que no quie-
re entender que tiene que dar 
cumplimiento a estas instruc-
ciones de cuarentena porque 
es la única medida para salir 
adelante en esta emergencia”.  

Agregó que a diario hay so-
bre 200 detenidos por incum-
plimiento de cuarentenas.  

La seremi de Gobierno, 
Francesca Parodi, afirmó que 
el hecho de tener todos los 
días detenidos demuestra 
que en algunos no existe un 
compromiso y responsabili-
dad con respecto a la posibi-
lidad de ser portadores del vi-
rus y transmitirlo a otros. 

“Más allá de las detencio-
nes o el miedo a que me pillen 
debe estar la responsabilidad 
de no exponerme ni exponer 
a otros. Con el pasar del tiem-
po hemos visto un relajo de la 
comunidad”, dijo. 

Recalcó que el objetivo de 
los permisos temporales, que 
se entregan en comisariavir-
tual.cl, tienen el objetivo de 
reducir la movilidad por lo 
que ni siquiera a la esquina de 
su casa es posible ir sin ellos.  

Durante la mañana de ayer 
las autoridades realizaron un 
sobrevuelo en la zona donde 
constataron que hay una mo-
vilidad reducida, pero “no po-
demos estar en varios lugares 
al mismo tiempo por lo que el 
compromiso de la ciudadanía 
es fundamental para derrotar 
la pandemia”.  

 
Avance y curva 

Con más de mil 700 casos 
nuevos de Covid -19 en la Re-
gión, registrados en una se-
mana, el seremi de Salud, 
Héctor Muñoz, reconoció que 

Concepción han bajado los 
casos desde el inicio de la cua-
rentena, que dependiendo de 
la disponibilidad de camas 
críticas, podrían salir del des-
confinamiento, según el aná-
lisis del comité de brotes.  

En cuanto al avance de las 
comunas en el plan Paso a 
Paso, el seremi no descartó 
que algunas estén en cuaren-
tena para el Plebiscito en oc-

tubre, por lo que existe una 
planificación para desarro-
llarlo con todas las medidas 
de prevención.  

En tanto, el contralmirante 
Huber aseguró que están en 
condiciones de asumir el Ple-
biscito con cualquier escena-
rio posible.   

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN PROMEDIO se realizan 30 mil controles diarios en la Región. 

Región sumó 190 casos 
Covid-19 y cuatro muertos

En las últimas 24 horas la Región sumó 190 nuevos ca-
sos de Covid-19 con lo que acumula 23 mil 343 infecta-
dos y mil 817 activos. 

La seremi de Gobierno, Francesca Parodi, que entregó 
el reporte, lamentó cuatro muertos más, con los que Bío 
Bío suma 328 y recalcó que la comunidad debe acatar las 
reglas para evitar nuevas muertes. 

En tanto, el seremi de Salud, afirmó que en base a tres 
mil 673 PCR, la Región presenta una positividad de 5%, 
que en la semana acumula un 7%.  

Concepción, Curanilahue y Coronel siguen liderando 
en casos, sólo esta última suma 327 activos.  

Además, detalló que las camas UCI tienen un 14% de 
disponibilidad (30), mientras que las UTI llegan al 11% 
(16) cifras que hasta el momento no permitirían un des-
confinamiento, pues el ideal es mínimo de 15% libre. 

El aislamiento de casos positivos, que era de 14 días, 
ahora sólo será de 11 días. Tal como lo informó el minis-
tro Enrique Paris, Muñoz dijo que un estudio de la OMS 
indica que las personas pueden contagiar hasta el octa-
vo día, por lo que se determinó el cambio, contabilizan-
do 11 días desde el inicio de síntomas.   

Eso sí, en contactos estrechos se mantendrá por 14 días 
debido a su evolución.  

existe una leve alza en los ca-
sos que se deben a los brotes 
del Hogar de Ancianos de 
Chiguayante, a Coronel y un 
leve aumento en Concepción.  

Eso sí, dijo que, aunque fal-
tan algunos días para evaluar, 
“no hemos tenido un alza sig-
nificativa, por ejemplo, post 
18 de septiembre”. 

Hualqui, Penco, Talcahua-
no, Hualpén, Chiguayante y 
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139
profesionales de la 
Educación serán capacitados 
en nuevas plataformas para 
educación a distancia.

van desde el área mecánica 
industrial, administración y 
educacional que incluye el 
área párvulos y diferencial. 

El CFT cuenta con 
13 carreras que 

PARA ESTUDIANTES PERTENECIENTES AL 60% DE LOS HOGARES CON MENORES INGRESOS  

Durante años, según el rector del 
CFT Lota Arauco, Patricio Pérez, 
trabajaron para lograr ingresar al 
Sistema de Gratuidad de la Educa-
ción Superior, objetivo que ayer se 
cumplió y que se hará efectivo en 
2021.   

“Nosotros tenemos en nuestras 

CFT Lota Arauco ingresa en 2021 
a la gratuidad con dos mil cupos 
El beneficio cubre la duración formal de la carrera en la que se matriculen.  
Postulaciones parten el 13 de octubre y se extenderán hasta el 30 de marzo.  

13 carreras una matrícula para dos 
mil alumnos. Por lo tanto, son dos 
mil las personas que podrán acce-
der a este beneficio (...) que es un re-
galo para las familias de un territo-
rio con graves problemas desde el 
punto de vista económico y laboral 
que no tendrán que pagar por su 
educación”.  

Más de 15 mil jóvenes han pasa-

FOTO: CFT LOTA ARAUCO

do en los 22 años de trayectoria del 
CFT Lota Arauco por sus aulas y 
cuentan con seis mil titulados. “Des-
tacan las mujeres, el 60% de nuestra 
matrícula son mujeres, madres, 
dueñas de casa y abuelas, que aho-
ra podrán acceder a la gratuidad”, 
dijo el rector.  

El proceso de postulación al CFT 
Lota Arauco comienza el 13 de oc-
tubre y culmina el 30 de marzo, de-
talló Pérez, y llamó a la comunidad 
a informarse www.cftla.cl sobre el 
beneficio orientado al 60% de los ho-
gares con menores ingresos, que 
tiene como único requisito contar 
con cuarto medio rendido.  

La autoridad educacional afirmó 
que más del 60% de las matrículas 
es compuesta por mujeres, muchas 
de ellas madres y con limitados re-
cursos, que ahora podrán contar 
con una profesión sin incurrir en 
gastos, pues cubre la duración for-
mal de la carrera. 

Cabe destacar que para ingresar 
al sistema de gratuidad el CFT cum-
plió con una serie de requisitos 
como ser una corporación sin fines 
de lucro, estar acreditado por cua-
tro años, adherir al sistema único de 
ingreso a la educación y cumplir 
con una serie de requisitos financie-
ros, económicos y administrativos.  

“Es una alegría enorme porque 
cumplimos con todos los requisitos 
y eso expresa la calidad con la que 
se está haciendo el trabajo y es un 
reconocimiento a la gestión de la 
institución”, agregó Pérez. 

Un total de 19 profesores y 120 
asistentes de la educación de San-
ta Juana, serán beneficiados con 
una capacitación sobre las diferen-
tes plataformas y sistemas online 
más usados durante la pandemia.  

La capacitación que implicó una 
inversión $13 millones, provenien-
tes de las arcas municipales, que 
realizará la empresa Itpm Chile, co-
menzó el viernes con una induc-
ción para los profesores y esta se-

Capacitan en plataformas y sistemas online
asistentes a la educación. 

La iniciativa fue valorada por la 
directora del Liceo Nueva Zelandia, 
Claudia Palacios, que aseguró serán 
de ayuda para los 19 docentes del 
lugar y así apoyar a sus estudiantes.  

Ángel Castro, alcalde de Santa 
Juana, afirmó “las capacitaciones 
son claves para que los profesores 
aprendan a utilizar las nuevas tec-
nologías y así entregar un mejor 
servicio a nuestros alumnos”.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

mana desarrollarán contenidos, la 
próxima semana será el turno de los 

Piden diferir 
horario de carga 
para evitar 
accidentes 

FOTO: CEDIDA

El accidente protagonizado 
por un camión y un vehículo 
menor, que ocurrió el domingo 
en avenida Pedro Aguirre Cerda 
en San Pedro de la Paz, dejó nue-
vamente de manifiesto el riesgo 
que implica el paso de carga por 
dicha vía. 

Esta vez, pasadas las 22.00 ho-
ras, un camión con celulosa, que 
se dirigía a Coronel, volcó tras 
ser impactado por un vehículo 
menor, situación que, según el 
alcalde sampedrino, Audito Re-
tamal, pudo ser fatal si hubiese 
ocurrido de día, debido a la lata 
circulación local.  

Retamal recalcó que han so-
licitado diferir los horarios para 
la carga, que no pasen por su co-
muna móviles con carga peli-
grosa y que los camiones prove-
nientes de Santa Juana tomen el 
puente Bicentenario hacia el 
norte, lo que disminuirá la cir-
culación por San Pedro Viejo, 
que por años ha traído dificulta-
des a los vecinos y a la ciudad. 

Agregó que las autoridades 
deben tomar cartas en el asun-
to y generar mejoras hasta que 
la zona cuente con el puente In-
dustrial -que a fin de año co-
menzaría obras- y con la cone-
xión a la ruta Pie de Monte, que 
liberará a la ciudad de la carga. 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL 60% de la matrícula 
del CFT son mujeres 
entre madres, dueñas de 
casa y abuelas que 
podrán acceder a la 
gratuidad. 
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“Siento que hay que ser obedientes y acatar las restricciones de la autoridad, sólo así podre-
mos salir cuanto antes de este estado de catástrofe y volver a tener nuestras propias rutinas que 

nos alimentaban en lo material y en lo espiritual”.

Marcela Norambuena, profesora.

#MeQuedoEnCasa

CPC y CUT valoran subsidio  
al empleo, pero aseguran es 
insuficiente en la proyección

REACCIONES ANTE ANUNCIO PRESIDENCIAL

Pilar fundamental para el Gobier-
no en su plan de ayuda económica 
para enfrentar los efectos que está 
generando la pandemia de la Covid-
19, el subsidio al empleo es una me-
dida esperada por los trabajadores 
y empresas, aunque estos aseguran 
que es insuficiente para mirar con 
optimismo una futura reactivación. 

Para la CPC Bío Bío, la medida 
que busca incentivar el regreso de 
los trabajadores suspendidos y pro-
mover nuevas contrataciones, el 
anuncio es bienvenido, porque per-
miten frenar el aumento sostenido 
que ha experimentado el desem-
pleo  desde iniciada la pandemia.  

Cabe recordar que, en la Región 
del Bío Bío, la cifra bordea los 36 mil 
500 puestos de trabajo suspendi-
dos y casi 123 mil perdidos. 

“Como gremio industrial y em-
presarial, sin duda consideramos 
que los subsidios a la contratación 
son necesarios y aportan a la reac-
tivación de nuestra economía”. 

Ruf valoró el guiño hacia la mujer 
y personas con discapacidad, pero 
advirtió que esto deberá ir acompa-
ñado de un sistema que permita ve-
lar por el cuidado de niños y niñas, 
cuyas madres debieron dejar de tra-
bajar debido al cierre de jardines 
infantiles y escuelas. 

“Sin embargo, el tema del empleo 
no se soluciona sólo con subsidios, 
esa es sólo una parte, tal vez la ini-
cial que permita retomar el movi-
miento económico. Pero se necesi-
tan otras medidas que den proyec-
ción en el tiempo a estas 
contrataciones. Fomentar las in-
versiones. En el último informe de 
CBC, la proyección de inversiones 
para los próximos 5 años no ha re-
montado significativamente y es 
sabido que son el motor del desarro-
llo y, por ende, del empleo”, enfati-
zó el timonel de la CPC Bío Bío. 

Por su parte, el presidente provin-

Para el Gobierno es un punto crucial en el plan de ayuda económica, pero tanto 
empresas como trabajadores están preocupados en la proyectada recuperación. 

mil pesos. 
Y la Línea “Regresa”. Centrado en 

impulsar la mantención de contra-
tos de trabajadores suspendidos 
bajo la Ley de Protección del Em-
pleo (LPE). Este consiste en la entre-
ga a la empresa postulante un sub-
sidio equivalente a $160.000, por 
hasta 6 meses, por cada trabajador 
que retorne a su puesto de trabajo 
tras haber estado con su contrato 
suspendido por la LPE, siempre que 
su remuneración sea hasta 3 IMM 
($961.500).

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

cial de la CUT, Eloy Silva, valoró el 
anuncio, aunque dejo en claro que es 
obligación del Estado hacerlo, ya que 
se trata de un “Estado subsidiario”, de-
jando entrever que son muchos los 
desafíos en materia de empleo: suel-
do mínimo de $400.000, ejemplificó. 

“Necesitamos expectativas de fu-
turo, saber cómo se enfrentará esto 
en el mediano y largo plazo, y cómo 
se mejorará la precariedad en que se 
encuentran muchos trabajadores y 
sus familias. Por eso es fundamen-
tal un trabajo entre el Estado, las 
empresas y los trabajadores para la 
seguridad laboral y social del país”, 
puntualizó Silva. 

El anuncio 

La seremi del Trabajo y Previsión 
Social,  Sintia Leyton, explicó que 
habrán dos líneas:  

Línea “Contrata”. Enfocado en 
potenciar las nuevas contratacio-
nes de trabajadores. Consiste en la 
entrega de un subsidio equivalente 
al 50% de la remuneración bruta 
mensual, con tope de hasta $250 
mil, por cada contratación adicio-
nal que realicen las empresas res-
pecto de su nómina de trabajadores 
informada a julio de 2020. Para los 
jóvenes entre 18 y 24, mujeres y per-
sonas con discapacidades, el subsi-
dio tendrá un tope mayor, de $270 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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6 
meses durará el subsidio y está disponi-
ble desde ahora en forma inmediata 
(www.sence.cl).

36.500
trabajadores se han acogido a la Ley de 
Protección del Empleo, y ha habido 
123.000 despidos desde marzo a la fecha.
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LA DISCUSIÓN se centra 
entre ahorro individual o 
uno colectivo, más solidario.

Comisión del Trabajo retoma discusión 
sobre reforma previsional del Gobierno

aseguró que el Gobierno, que bus-
ca llevar este 6% a las cuentas indi-
viduales, está abierto a lograr un 
acuerdo con la oposición. 

La discusión es si el 6% se desti-
na a cuentas individuales, como 
respaldan desde la UDI, o a un fon-
do colectivo, solidario, eje central 
de la propuesta que presenta la 
oposición.

nador socialista, Juan Pablo Lete-
lier, busca reunir a expertos para 
analizar el proyecto de La Moneda 
y también la propuesta elaborada 
por la oposición, que, entre varios 
puntos, sugiere destinar el 6% de co-
tización con cargo al empleador a 
un sistema colectivo y solidario. 

La ministra del Trabajo y Previ-
sión Social, María José Zaldívar, 

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

 INFORME ELABORADO POR LA FACULTAD DE ECONOMÍA Y NEGOCIOS DE LA USS Y EQUIFAX,

De acuerdo con el Informe de 
Deuda Morosa elaborado por la 
Facultad de Economía y Nego-
cios de la Universidad San Sebas-
tián y Equifax, correspondiente al 
segundo semestre 2020, 444.292 
personas mantienen deudas im-
pagas en la Región del Bío Bío, lo 
que corresponde al 35,4% de los 
habitantes mayores de 18 años, y 
que deja a la zona en cuarto lugar 
a nivel nacional.  

Y como es habitual, se eviden-
cian notorias diferencias por co-
muna, siendo Lota la más afecta-
da. Efectivamente, un 52% de los 
habitantes mayores de 18 años 
de esta localidad mantiene deu-
das morosas, lo que se liga a las al-
tas tasas de desempleo. 

Tras Lota, están Penco con un 
44%, Talcahuano con un 41% y 
Los Ángeles con un 39%.  

En el caso de Concepción, un 
36% de la población mayor de 
edad, lo que corresponde a 69.893 
personas, mantiene deudas mo-
rosas. 

Por el contrario, comunas 
como Alto Bío Bío y Tirúa, presen-
tan menores porcentajes de po-
blación morosa con un 14% y 21%, 
respectivamente.  

Deuda en Bío Bío: número de morosos 
se acerca al medio millón de personas
Al segundo semestre de 2020, el total de 
personas que mantienen un 
compromiso moroso llega a las 444.292, 
lo que corresponde al 35,4% de los 
habitantes mayores de 18 años, y que 
deja a la zona cuarta a nivel nacional.

El director de Ingeniería Co-
mercial de la Facultad de Econo-
mía y Negocios de la USS, Luis 
Felipe Slier, plantea que esa rea-
lidad se explicaría, en parte, por 
un menor acceso a endeudamien-
to, por la ubicación distante de los 
principales centros poblados y la 
baja participación del retail y la 
banca. 

En cuanto al análisis por rubro, 
de acuerdo con el informe, un 
43% de los deudores morosos tie-
ne responsabilidades impagas 
con el retail, un 28% con la banca 
y un 15% con actividades finan-
cieras y de seguros. Esos porcen-
tajes contrastan con el 1% que 
tiene deudas morosas con activi-
dades de atención de la salud hu-
mana y de asistencia social y un 
2%, con enseñanza. 

Consultado el abogado funda-
dor de Defensadeudores.cl, Ri-
cardo Ibañez, advirtió que lo que 
Equifax refleja es la morosidad y 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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UN 56% DE LOS MONTOS 

adeudados se concentra 
en la banca y un 23% en el 

retail, pese a que acá es 
mayor el número de 

personas.

Metodología del 
estudio
El número total de personas con deudas 
morosas corresponde a la suma de quie-
nes tienen una o más cuotas impagas 
en el registro correspondiente.

Al tiempo que se discute sobre un 
eventual segundo retiro del 10% de 
los ahorros previsionales de los chi-
lenos, la comisión de Trabajo del Se-
nado retomó ayer la discusión de la 
reforma previsional del Gobierno. 
La instancia además se abocará 
analizar la propuesta elaborada 
por la oposición. 

La instancia, presidida por el se-

NÚMERO DE DEUDORES MOROSOS

Paulina Parra Ch. • DIARIOCONCEPCIÓNFUENTE: Uss-Equifax 
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no la deuda.  
“Es decir, si mi deuda es de 4 mi-

llones de pesos en 40 cuotas de 
100 mil pesos y debo tres cuotas, 
lo que Dicom indica es que tengo 
una morosidad de 300 mil pesos, 
no una morosidad de 4 millones 
de pesos. En este contexto, que la 
mora sea 3,5 veces el ingreso de 
una persona implica que para que 
una persona no esté en Dicom 
tiene que destinar 3.5 sueldos so-
lamente a pagar deuda atrasada, 
no a salir de la deuda total”. 
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Luis Felipe Slier Muñoz 
Director de Ingeniería Comercial 
Universidad San Sebastián 

RELEVANTES IMPACTOS EN EL MERCADO LABORAL

L
a situación es dra-
mática y eso se ha 
reflejado en diversos 
ámbitos. Por ejem-
plo, en el empleo. A 
nivel nacional el de-
sempleo en el tri-
mestre móvil mayo-

julio llegó a un 13,1%, cifra que no se 
veía hace 10 años, y nivel regional la 
tasa de desocupados correspondió a 
un 11% en el último trimestre de 
acuerdo con lo informado por el INE, 
registrando un aumento de 3,6 pun-
tos porcentuales en doce meses.  

Estos porcentajes comienzan a 
reflejar el impacto tanto de la crisis 
social como de la pandemia, no des-
cartándose que, lamentablemente, 
la tasa bordee el 20% en un futuro. 
Eso ocurrirá cuando aquellas perso-
nas que han dejado la fuerza laboral 
vuelvan a buscar empleo y presionen 
los escasos empleos disponibles. 
Esta situación de pérdida de em-
pleos golpeará fuertemente a mu-
chos hogares, que se verán presiona-
dos a recurrir al empleo informal y 
a disminuir su capacidad de pago de 
créditos suscritos. 

 
Digitalización 

El mundo del trabajo, además de 
soportar estas preocupantes cifras, 
está en un proceso de cambio como 
resultado de diversos factores como 
el desarrollo de la economía digital 
y el cambio tecnológico, acelerados 
por la pandemia. Estos procesos, 
junto con la globalización, el enve-
jecimiento de la población y los cam-
bios en la organización del trabajo, 
darán forma al mundo del trabajo y 
elevarán los desafíos al orden pú-
blico de maneras desconocidas. A 
nivel mundial ya ha cambiado la for-
ma en cómo nos relacionamos, 
cómo nos comunicamos, cómo nos 
entretenemos y el valor que les da-
mos a la familia y nuestro entorno. 

El estudio “The future of work, A 
journey to 2022” de PWC consultó: 
¿qué va a transformar la forma de 
trabajar en los próximos 5 - 10 años?  
Dentro de las áreas que más se men-
cionaron estuvieron los avances tec-
nológicos, la escasez de recursos y 
el cambio climático, los cambios en 
el poder económico mundial, los 
cambios demográficos y la rápida 
urbanización, entre otros factores.   

Estos factores influenciadores 
de la forma de trabajar apuntarán 
a empleos orientados a los servi-
cios, con énfasis en el uso de tec-
nología.  Principalmente los servi-
cios en salud, el sector agrícola, 
trabajo social, servicios persona-
les, hoteles, tratamientos de resi-

GESTIÓN DEL CAMBIO 
ES FUNDAMENTAL PARA 
ADAPTARSE AL FUTURO
La globalización, el envejecimiento de la población y los cambios en la 
organización del trabajo se suman a la obligada y acelerada digitalización que ha 
experimentado el mercado laboral producto de la pandemia.

duos, energía y agua seguirán ex-
perimentando altas tasas de creci-
miento en la demanda por nue-
vos profesionales. 

A lo anterior, debemos sumar los 
intensos y acelerados cambios que 
está generando la pandemia. Uno 
de los mayores se dará en la pobla-
ción que se verá obligada a adaptar-
se a nuevas formas de consumo y de 
relacionamiento. 

Bajo este escenario, sabemos que 
la certeza, la planificación de largo 
plazo, la confianza y la seguridad 
serán aspectos que no estarán pre-
sentes por mucho tiempo. Los go-
biernos y empresas deberán tomar 
decisiones bajo estas condiciones. 

vos desafíos que les sean propues-
tos.   

En estos tiempos resulta válido 
preguntarse: ¿Por qué es impor-
tante que las empresas sepan ges-
tionar los cambios que enfrentan? 
¿De qué manera la gestión del cam-
bio en una empresa puede incidir 
en sus indicadores, productividad, 
etc.? ¿Cuáles son los principales 
desafíos al enfrentar un proceso 
de cambio organizacional? 

La gestión del cambio posee un 
papel preponderante y es consi-
derada hoy una condición necesa-
ria para el éxito de los nuevos pro-
yectos y sus componentes sean és-
tos de carácter tecnológico, 
organizacional o de otra índole. 
De esta forma, sin considerar la 
gestión del cambio, los proyectos 
que implican transformaciones or-
ganizacionales tienen una alta tasa 
de fracaso. 

Para que se produzca un cambio 
organizacional es necesario que 
todos los miembros piensen, sien-
tan o hagan algo de manera distin-
ta.  Al implicar algo diferente a lo 
acostumbrado, genera tanto en las 
personas como en los equipos de 
trabajo reacciones y emociones, 
siendo las más características: Te-
mor, escepticismo, inseguridad, 
desconfianza, resistencia, ambi-
ción, desconcierto y sensación de 
fragilidad. Incluso, frente a estas 
reacciones, muchas veces son los 
propios líderes los que se sienten 
decepcionados de sus equipos. 

Cabe considerar que para todo 
proceso de cambio es necesario 
observar y diagnosticar la cultura 
organizacional (valores, emocio-
nes, costumbres, creencias, habi-
lidades, prácticas e interpretacio-
nes disponibles), sus procesos y 
la capacidad de cambio de las per-
sonas y los equipos. Así, se puede 
tener la información necesaria 
que permita enfrentar el diseño. 
Luego, gran parte de los cambios 
pasará por la generación de hábi-
tos por medio de la instalación de 
prácticas, la movilización de roles 
y el entrenamiento. Aristóteles se-
ñalaba “Somos lo que hacemos 
día a día. De modo que la excelen-
cia no es un acto, sino un hábito”.  
Hoy Stephen Covey define hábito 
como “la intersección del conoci-
miento, la habilidad y el deseo. 
Los hábitos determinan nuestro 
nivel de efectividad o inefectivi-
dad”.  En definitiva, el proceso de 
cambio es sinónimo de acompa-
ñar, hacer un diseño estratégico y 
generar un contexto de innova-
ción continua.

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN

Resistencia natural 

El ser humano, por su condición 
natural, siempre muestra resisten-
cia al cambio.  Como en la base de 
las organizaciones están las perso-
nas, aquellas presentan una serie 
de dificultades para adaptarse a 
los nuevos estados de arte, difi-
cultando su adaptación a las trans-
formaciones.  

En este contexto, la gestión del 
cambio o change management 
busca otorgar un apoyo para que 
los afectados por los cambios pro-
puestos, comprendan el sentido, 
estén comprometidos, motivados y 
preparados para modificar sus 
comportamientos frente a los nue-
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“En estos tiempos, en que el miedo se ha apoderado de gran parte de la población, el autocuidado es el cami-
no. ¿Mi mensaje? Estamos a salvo en casa”. 

Marcela Ibáñez, fagotista Sinfónica UdeC y conductora del programa 
radial Féminas Sinfónicas

#MeQuedoEnCasa

JOAQUÍN ÁLVAREZ NELSON

“Fue súper impactante no co-
nocerlo, pero al final lo hice a tra-
vés de su música. Su mamá me 
pasó su disco, crecí escuchándo-
lo y cuando empecé a hacer can-
ciones ha sido importante su pre-
sencia y su trabajo. Ha sido una in-
fluencia y una guía súper linda en 
mi vida, además de traer de vuel-
ta su música para su familia”, dice 
Joaquín Álvarez de su tío Leonar-
do Torres Nelson, más conocido 
como “Nardy” y que fue un desta-
cado cantautor regional hasta su 
trágico asesinato, en 1990. 

Álvarez estrenó hace poco el 
tema “Sentimental”, donde cuen-
ta con la colaboración del mexica-
no Leonel García, de Sin Bandera.  

“Durante la pandemia empecé a 
trabajar con Arturo Medina, que es 
de Concepción y ganador de un 
Grammy Latino con Carla Morri-
son. Fue baterista de Sin Bandera 
y empezó a producirme. Conocía 
a Leonel, y un día me dijo ‘Senti-
mental’ es un tema que le va muy 
bien a Leonel, voy a mandárselo, 
creo que podría gustarle’. Yo soy fa-
nático de él y Sin Bandera, y fue 
muy loco cuando me lo propuso, 
impensado. Pensé que iba a decir 
que no, pues es una persona muy 
ocupada. Para mi sorpresa dijo 
que sí, a la siguiente semana envió 
unas voces, y ya teníamos la can-
ción y luego la lanzamos. Ese es el 
cuento corto: una canción que hice 
hace mucho tiempo se la mostra-
ron a uno de mis ídolos y quiso co-
laborar conmigo”, comentó. 

De la primera reacción que 
tuvo cuando supo que García iba 
a colaborar en su canción, recor-
dó que “grité mucho (ríe), me tiré 
la suelo, empecé a llamar a toda 
mi familia, a mis amigos cerca-
nos. Estaba súper emocionado, 
no lo podía creer, y tuve que guar-
dar el secreto como tres meses, 
pues no podía decirle pública-
mente hasta que el tema se lan-
zara. Fue hermoso, un sueño 
cumplido y ha sido muy bonito lo 
que ha venido después, el apoyo 
de la gente. Hay personas de Mé-
xico que la han escuchado, por 
ejemplo. La lanzamos hace como 

FOTO: JOAQUÍN ALVAREZ N.

Hace poco estrenó el tema 
“Sentimental”, que grabó junto a 

Leonel García, de Sin Bandera. Un 
trabajo que busca impulse más su 

carrera, que está marcada por la figura 
de su tío Leonardo Torres Nelson, 
trágicamente asesinado en 1990. 

Empecé a sacar muchos temas, 
me enamoré de tocar piano y lue-
go me metí a clases de jazz un 
par de años en la academia de 
Marlon Romero, me nutrieron 
mucho y son mis mayores maes-
tros, pues tuve clases con todos. 
Con ellos aprendí casi todo lo que 
sé. Después me vine a Santiago 
por cinco años, regresé a Concep-
ción sólo por la pandemia. Ahora, 
tengo ganas de irme a México. 
Con esto tengo las puertas más o 
menos abiertas, o al menos algu-
nas que tocar. Tengo pensando 
partir grabando un videoclip allá 
con Torreblanca, que es la otra 
colaboración del disco, igual es 
ganador de Grammy y trabajó con 
Arturo Medina. Obviamente fal-
ta financiamiento, pero pasando 
todo me gustaría ir a probar suer-
te para allá”.   

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Cumpliendo 
sueños en la 

música 
siguiendo una 

profunda huella  
familiar

un mes, está en Spotify, YouTube 
y otras plataformas”. 

Sobre la recepción que ha teni-
do la canción, afirmó que “a mu-
cha gente le ha gustado, se ha 
emocionado, se ha identificado y 
les ha sorprendido también, pues 
va en una línea diferente a lo que 
predomina hoy en día. Me han 
escrito de México, de Brasil, con 
buenos comentarios. Ha sido bo-
nito, y estoy súper contento con 
el trabajo que hicimos con el pro-
ductor. Hablé con Leonel a través 
de Arturo, y nos comunicamos 
por email igual”. 

 
Pasado, presente y futuro 

Álvarez profundizó en el vín-
culo con su tío cantautor, y de 
qué manera ha estado presente 
en su camino musical. “Él era de 
Chiguayante, en 1990 lo mataron, 
en un asalto. Era profesor de gui-
tarra en el San Pedro Nolasco, es-
taba lanzando su música, sonan-

do en varias radios de la Región, 
además tenía planificado un via-
je a Santiago a probar suerte. Le 
estaba yendo bastante bien para 
su edad, tenía 25 años. En mi dis-
co reversioné uno de sus temas, y 
parte de mi proyecto musical es 
reversionar en cada álbum algu-
na de sus canciones...De hecho 
mucha gente se ha emocionado 
mucho con la canción, saben que 
era de él, les cuento su historia y 
se emocionan más”. 

Al respecto, agregó que “para 
mis tíos ha sido muy significativo. 
Diría que las cosas más lindas que 
me han pasado hasta ahora en mi 
trabajo musical es esto, cantar en 
familia los temas de ‘Nardy´, que 
tienen un gran significado”. 

Álvarez también comentó de 
sus inicios en la música, y cómo 
proyecta su carrera. “Partí como 
a los 14 años, sacando canciones 
con YouTube. Mi papá me ayudó, 
pues tocaba guitarra y cantaba. 
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EL CANTANTE también 
tiene vínculos con otro 
cantante mexicano, 
Torreblanca. 

Álvarez, luego que pase la 
emergencia sanitaria, tiene 
la intención de ir a probar 
suerte a México. 

Sus planes tras  
la pandemia



Deportes
Diario Concepción Martes 29 de septiembre de 2020 13

“Me quedo en casa para asegurar mi regreso lo antes posible, tanto a mi actividad laboral como 
deportiva,  y para volver a reunirme con mis amigos. Quedó claro que cuando la gente llenó los mall, 

entramos en cuarentena a las semanas. Si no aportamos nuestro grano, esto no terminará nunca”. 

Pablo Latorre, presidente Club de Remo Canottieri Italiano.

#MeQuedoEnCasa

MARÍA JOSÉ MAILLIARD, CAMPEONA MUNDIAL DE CANOTAJE

María José Mailliard volvió a ha-
cer historia en el deporte chileno. 
Un año después de convertirse en la 
primera canoísta nacional en clasi-
ficar a unos Juegos Olímpicos, la 
misma localidad de Szeged, en Hun-
gría, fue testigo de una nueva gesta 
de la deportista criolla. 

Una medalla de oro y dos bronces 
conquistó ‘Cote’ en la Copa del 
Mundo de Velocidad, que congregó 
a gran parte de los mejores palistas 
del momento. Campeona en la ca-
noa individual 5.000 metros damas, 
se colgó bronce en el C1 200 metros 
y en el C2 500 metros en compañía 
de Karen Roco, logrando así podio 
en todas las pruebas que disputó y  
ratificando de paso su notable ac-
tuación en los Juegos Panamerica-
nos de Lima 2019, donde brilló con 
dos preseas de plata.  

Rendimiento que sorprendió no 
a pocos, sobre todo, por la deficien-
te preparación que tuvo Mailliard 
previo a la competencia interna-
cional, donde producto de las cua-
rentenas en Valparaíso debió per-
manecer en casa, sin la implemen-
tación básica para un trabajo 
eficiente. Tanto así que en su mo-
mento decidió -junto a Roco- hacer 

“Para una medalla 
olímpica hace falta  
tener más apoyo”
Luego de hacer historia para Chile con el oro en la Copa del 
Mundo, ‘Cote’ apunta a Tokio 2020. Eso sí, advierte que para 
ilusionarse en los JJOO hay que mejorar el nivel dirigencial.

FOTO: GENTILEZA COCH

público su malestar por la poca ayu-
da de las autoridades deportivas 
para desarrollar su labor.  

“Fue un fin se semana de muchas 
emociones y con muy buenos resul-
tados. De verdad jamás me imaginé 
tener tres medallas en esta copa del 
mundo, sobre todo después de tan-
tas cosas que pasamos en la pande-
mia. Así es que muy feliz de aportar 
y poner mi nombre en la historia del 

canotaje chileno”, sostuvo al res-
pecto la deportista. 

 
Ilusión rumbo a Tokio 

Conseguir tal actuación ante las 
más fuertes rivales del mundo, su-
pone la lógica ilusión de que Mai-
lliard pueda entregar una histórica 
medalla en los Juegos Olímpicos de 
Tokio el próximo año, algo que ella 
reconoce. “Esto es una inyección 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

de motivación para todo lo que vie-
ne, después de haber estado tanto 
tiempo sin medirnos con las demás 
competidoras a nivel mundial. Muy 
feliz y con más fuerza que nunca 
para los Juegos Olímpicos”, dijo. 

No obstante ello, la deportista del 
Club Piragüistas de Laja, advierte 
que para pensar en resultados en 
Tokio se deben cambiar varias co-
sas en el plano dirigencial chileno. 
“Tengo mucha ilusión de traer una 
medalla olímpica, pero para eso se 
necesita mucho más apoyo y dejar 
de perder el tiempo. La federación 
(de canotaje) mantiene una deuda 
desde hace nueve meses y que el 
presidente se niega a pagar. Eso sig-
nifica cero apoyo de parte de la fe-
deración, porque las platas están 
bloqueadas hasta que esa deuda  se 
salde”, acusa. 

Por lo pronto, Mailliard ya tiene 
claro sus pasos previos a Tokio, don-
de espera que la ayuda pertinente 
llegue. “Volvemos a competir en el 
Nacional de noviembre que cerrará 
el año. En 2021 está el preolímpico 
de Brasil y dos copas del mundo 
para luego ir a los Juegos Olímpi-
cos”, sentenció. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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LIGA NACIONAL CENTRO NORTE

En el mundo del deporte ama-
teur, cada propuesta que nace, por 
lo general, se hace a pulso, con mu-
cho esfuerzo y recursos limitados. 
Ese es el caso de la Liga Nacional de 
Básquetbol Centro Norte, proyecto 
organizado y creado por Víctor San 
Cristóbal, quien contó cómo nació 
la idea y habló de su primera tem-
porada y proyecciones.  

“La formé el año pasado, la juga-
mos con 15 clubes de cuatro regio-
nes, y la dividimos en tres zonas. 
En Concepción, la Región del Bío 
Bío, somos una zona, otra es con 
elencos de Valparaíso y la provincia 
del Choapa, perteneciente a la Re-
gión de Coquimbo, y la última es 
con conjuntos de la Región de Ata-
cama. Para este año, contamos con 
32 clubes de siete regiones, confor-
mando ocho zonas.  Se sumó Anto-
fagasta, la Metropolitana, la Región 
de O’Higgins, la provincia de Arau-
co en Bío Bío. De momento es sólo 
en categoría adulto varones, y para 
el próximo año queremos sumar 
damas adulta y también algunas 
series menores. Este 2020, obvia-
mente, estamos sujetos a lo que 
pasa con la pandemia, ver cómo 
funcionan los protocolos y la situa-
ción de cada región”, contó. 

En ese sentido, agregó que “estu-
ve armando la asociación de bás-
quetbol en Salamanca hace unos 
años atrás, por temas de trabajo 
ahora vivo en Rancagua. Es una idea 
que mantuvimos con un par de ami-

Un proyecto que busca potenciar el 
básquetbol más allá de la cancha

15 equipos de varias zonas del país, en serie adulta masculina, tomaron parte de la 
primera versión del certamen. Para la segunda, ya cuentan con más de 30 elencos y 
también se buscará generar instancias de capacitación a dirigentes.

FOTOS: LIGA NACIONAL CENTRO NORTE BÁSQUETBOL

pagar arbitrajes y mesa de control. 
Para 2020 se aumentó la cuota, pasó 
de $40 mil a $100 mil, y tenemos el 
apoyo de Molten, una alianza con la 
marca. También estamos viendo 
otros acuerdos con una producto-
ra y empresas que puedan finan-
ciar los arbitrajes y la mesa de con-
trol, el gasto más fuerte”. 

Y junto con potenciar la parte 
competitiva, uno de los objetivos 
de la liga también es generar condi-
ciones para que cada club se vaya 

desarrollando en otras áreas.  
“Para este año estamos a la espe-

ra, y la idea es jugar la liga entre no-
viembre y enero de 2021. Estamos 
viendo siempre cómo va la evolu-
ción del tema sanitario en cada 
zona, ver los protocolos. De todas 
maneras,  seguiremos trabajando 
en gráficas, en aspectos como apo-
yar a los clubes que aún no tienen 
personalidad jurídica, que sepan 
cómo obtenerla. Además, como de-
cía antes estamos afinando una 
alianza con una productora y así 
iniciar un proceso de capacitación 
a dirigentes. Queremos que cuando 
podamos volver los clubes pueden 
postular a proyectos del IND o a 
subvenciones municipales, por 
ejemplo”, dijo San Cristóbal. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

gos, y en primera instancia quería-
mos formar una liga centro. Pero en 
2019 empecé a planificar, y con el 
apoyo de otros dirigentes, nació la 
idea de crear una liga que fomenta-
ra el básquetbol en todo el país, so-
bre todo hacia el norte, donde no 
hay muchos equipos federados ni 
que tomen parte de competencias 
de Febachile. Por ese lado nos pro-
yectamos y hemos tenido buenos 
resultados, ya que el primer año tu-
vimos 15 clubes y ahora ya vamos en 
32, es bastante bueno”. 

 
No sólo competencia 

San Cristóbal también se refirió al 
financiamiento que tuvo la liga en 
su primera temporada. “El año pa-
sado fue recursos propios, apoyo 
de algunas empresas. A los clubes se 
les cobra una cuota de inscripción, 
pero muy baja, más que nada para 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Para el próximo año, la idea 
es subir el número de 
elencos y también tener 
series femenina y menores. 

Más equipos y 
más categorías 
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NUEVAMENTE SE APLAZARON LOS COMICIOS DEL ATLETISMO CHILENO

Hay tres fechas que quedarán 
marcadas para mal en la historia re-
ciente del deporte nacional: 25 de 
julio, 29 de agosto y 26 de septiem-
bre, días que en solitario no dicen 
mucho, pero que corresponden a 
cada una de las jornadas progra-
madas para llevar a cabo las eleccio-
nes de la Federación Atlética de Chi-
le, cuyos sufragios de 2017 (donde  
se reeligió la actual directiva enca-
bezada por el presidente Juan Luis 
Carter) fueron impugnados por la 
lista opositora encabezada por el di-
rigente capitalino, Víctor Martínez. 

Con acusaciones cruzadas en re-
lación al responsable de este he-
cho, lo concreto es que ya son me-
ses en que la entidad funciona con 
una directiva provisoria, conspi-
rando para un normal desarrollo 
de la disciplina justo en un año es-
pecial a raíz de la pandemia de co-
ronavirus. 

 
Acusaciones que van y vienen 

Recientemente la Asociación Me-
tropolitana de Atletismo, presidi-
da por el candidato Víctor Martínez, 
publicó una columna de opinión 
donde se reproducía voz de la Comi-
sión Electoral, que acusaba al direc-
torio provisorio de no cumplir con 
lo establecido en el Artículo Vigési-
mo Sexto de los estatutos que seña-
lan que, ‘las citaciones a sesiones del 
Consejo Superior, ordinarias o ex-
traordinarias, se efectuarán por car-
ta o circular certificada dirigida a 
sus miembros y enviada por lo me-
nos con 15 días de anticipación al de 
la celebración, debiendo además 
publicarse un aviso por dos veces en 
un diario de circulación nacional, 
con a lo menos 15 días de anticipa-
ción al del fijado para la reunión”. 

Es decir, la misma entidad que el 
25 de julio  suspendió la votación a 
última hora argumentando “vicios” 
en el proceso, y que el 29 de agosto 
provocó otra suspensión debido a 
que no contaba con una plataforma 
para la elección, esta vez aparecía 
deslindando responsabilidades. 

La lucha por la federación 
aún tiene meta a la vista

las pruebas y capacitaciones, como 
así tampoco la recepción”. 

La actitud de la Comisión Electo-
ral llevó incluso a la intervención del 
IND, quien en un correo enviado a  
todos los interesados, reconvino a la 
entidad encargada de supervisar 
los comicios.  “(...) Este Servicio ofre-
ció a las partes colaboración en 
cualquier interrogante legal que pu-
diese surgir respecto al proceso ya 
referido, tal como lo hace con todas 
las organizaciones deportivas aco-
gidas a La Ley del Deporte. No obs-
tante, por parte de la Comisión Elec-

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Por tercera vez se suspendió el proceso, hecho que le valió una reprimenda a la 
Comisión Electoral por parte del IND. Octubre sería el plazo definitivo y final.

toral no se realizó consulta alguna, 
por lo que se nos mantuvo al mar-
gen de cualquier asunto que incidie-
ra en el proceso eleccionario”, expre-
só en la misiva. 

Así las cosas, ya está definida la 
nueva fecha para realizar las elec-
ciones más polémicas de las que se 
tenga memoria en la entidad atléti-
ca nacional: el sábado 17 de octubre. 
Tome nota, porque de no cumplir-
se, ya será chacota.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

La respuesta de la directiva pro-
visoria no se hizo esperar, señalan-
do que, “las publicaciones fueron 
hechas los días 10 y 11 de septiem-
bre en los avisos clasificados de El 
Mercurio (...) Sin perjuicio de lo an-
terior, estas votaciones fueron sus-
pendidas por la Comisión Electoral 
a menos de 72 horas del cierre del 
proceso, donde a esa fecha aún no 
se habían recibido los antecedentes 
de la plataforma de votaciones, con 
la validación de los requisitos de 
voto ponderado, comunicación a 
los socios del sistema ni efectuadas 
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Se han suspendido ya las 
elecciones de la Federación 
Atlética: 25 de julio, 29 de 
agosto y 26 de septiembre.

Veces
3

 A 72 horas del cierre del 
último proceso, aún no se 
sabía qué plataforma de 
votación se utilizaría.

Comisión Electoral 
en entredicho
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8/11 7/13
LOS ÁNGELES

5/18
SANTIAGO

8/14
CHILLÁN6/17

RANCAGUA

9/15
TALCA

6/12
ANGOL

6/12
TEMUCO

5/8
P. MONTT

6/14
MIÉRCOLES

3/15
JUEVES

2/18
VIERNES
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Wenceslao

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Colo Colo 378          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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